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Aunque el arrogante gobierno de los Estados
Unidos lo ignore y trate de simplificarlo, su
aislamiento internacional respecto a su política
contra Cuba demuestra su fracaso, amén de ser un
genocidio, tal y como lo denunciaron varias
delegaciones ante la Asamblea General de la
ONU en franco respaldo a la Resolución “Necesi-
dad de poner fin al bloqueo económico, comer-
cial y financiero de los Estados Unidos a Cuba”.

Fueron 187 los votos a favor y solo dos en
contra, tras igual cantidad de jornadas en las que
representantes de 44 naciones denunciaron esa
política unilateral, y 21 de ellos lo hicieron
además de manera explícita contra la inclusión de
la Mayor de las Antillas en la lista de países
patrocinadores del terrorismo.

Ya son 31 ocasiones en que la Asamblea
General exige el fin inmediato del bloqueo. El
mundo felicitó a Cuba y como expresara el
representante de Tanzania, “ya es hora de que
prediquemos con el ejemplo y que el pueblo
cubano pueda disfrutar de los derechos humanos
y desarrolle plenamente su economía”.

Una victoria multiplicada por 31
-Nuevamente, y por abrumadora mayoría, la Asamblea General de la Organización aprobó la Resolución contra el bloqueo

Luis Alberto Portuondo Ortega

Mañana domingo
se restablecerá

el horario normal

A partir de este domingo 5 de noviembre se
restablecerá en Cuba el horario normal, por lo
que a la 1:00 de la madrugada de ese día los
relojes deben atrasarse una hora, informó el
Ministerio de Energía y Minas.

Debido al incremento de la demanda de
electricidad que caracteriza a este horario, la
Oficina Nacional para el Control al Uso
Racional de la Energía realiza un llamado a
encender solo las luces y equipos necesarios.

Con la instauración del horario normal
aumenta el uso de la luz artificial, fundamental-
mente en el llamado pico eléctrico nocturno,
entre las 5:00 p. m. y las 9:00 p.m. Por ello, el
uso racional de la energía debe ser una práctica
de vida en hogares y centros de trabajo.

187 A favor 2 En contra 1 Abstenciones

Particularidades de la marcha del
Programa de la Vivienda y el
trabajo de la Delegación de

Ordenamiento
Territorial y Urbanismo

Celebraron en Mella el
aniversario 65 de la liberación
del antiguo batey del central

Miranda

(PÁGINA 5)

(PÁGINA 4)
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

23/10/23 Diosclide Laffita Ferrol, Pensionado Minint.
23/10/23 Idonet Pompa Marén, Activo Minint.
23/10/23 Ana Gloria Hernández Hernández, Pensionado Minint.
24/10/23 Adalberto Estremera Pavón, Ejército Rebelde. Columna 9.
24/10/23 Alberto Manuel Ballesta Ruano, Internacionalista.
25/10/23 Pedro Izquierdo Vázquez, Pensionado Minint.
25/10/23 Alexis Briso Cascaret, Pensionado Far. Songo-La Maya.
25/10/23 Ridel Manuel Valenciano Paez, Lucha Contra Bandidos.

Songo-La Maya
27/10/23 Alberto Eliseo Hechavarría González, Lucha Clandestina.
28/10/23 Norberto Fidel Martínez Jorge. Lucha Contra Bandidos.
29/10/23 Amado Vidal, Lucha Contra Bandidos.
30/10/23 Roberto García González, Lucha Contra Bandidos.
30/10/23 Leonardo Granda Téllez, Ejército Rebelde, Columna 10.

Continúan los problemas en la
distribución de la canasta básica
familiar para noviembre, en el país
fue imposible ubicar en las
bodegas el arroz correspondiente
al mes en curso desde los primeros
días.

El Ministerio de Comercio
Interior (Mincin) informó: “Se
trabaja en las empresas mayoristas
para la distribución de una libra de
la canasta familiar y se asegurará
completar las siete libras por
consumidor, a partir de los arribos.

“Se inició el 1° la distribución de
las primeras tres libras de
noviembre, que se deben
completar con un atraso de hasta cinco días promedio”,
concluyó la nota informativa.

Se espera poder distribuir en el menor tiempo posible,
si las condiciones meteorológicas lo permiten. Aclaró
que se vendieron en octubre seis libras de arroz y la
séptima, de manera gratuita, es el completo de las siete
que se entregan en cada período por consumidor, las
que continúan vigentes en este mes, -no se pierden-
porque se comenzó su entrega tardíamente.

De igual forma afirmó que: “Se debe el kilogramo de
arroz adicional, -que se da solo a las provincias
orientales- para los niños y personas mayores de 60
años.

“Con esas tres libras del cereal se entregará también
igual cantidad de azúcar, -en la actualidad queda un
pequeño número de tiendas que no la han recibido por
las lluvias.

“Se continúa entregando el café
correspondiente a octubre y la
compota a la 8va y 9na vuelta, -aún
pueden adquirirse porque se
mantienen en distribución.

Se refirió, además, a la entrega de
los huevos, asegurando que: “Se
mant iene des fasada , cas i
finalizando octubre fue que se
terminó la liquidación de los de
s e p t i e m b r e ; d e l o s
correspondientes a octubre solo se
pudieron entregar un millón, por lo
que en este mes se espera su
completamiento.

En cuanto al pollo, se les entregó
a los grupos etarios previstos, y por
carne de res a las dietas médicas y a
los niños. Y en cuanto al aceite no

hubo disponibilidad para darlo el mes pasado”, al
momento de redactar la información se mantenía igual
situación.

Reconoció que están en el proceso de entregar dos
libras más de arroz.

El coordinador, también se refirió a la inestabilidad
que presenta la entrada de harina a la provincia, que
afecta la venta del pan normado y aseveró: “Estamos
trasladándola de forma diaria desde La Habana para acá,
de ahí que existan baches, los carros no llegan a tiempo
y trae consigo el atraso en el proceso de elaboración”.

Explicó cómo se mantiene la distribución de la leche:
“En octubre se repartió la correspondiente a ese período
para la zona urbana, mientras que para la rural se dieron
20 días a partir del 13 del mes pasado, quedando una
deuda de siete días. Ya se recibió el producto para
comenzar su entrega paulatina.

Sobre el aseo, acotó: “Tiene atrasos el jabón de
tocador, se debe una parte de agosto en los distritos dos,
tres y cuatro, y todo el de septiembre, y en octubre no se
planificó aseo por los atrasos existentes en la
producción”.

Sierra Maestra, contactó con Juan Carlos Rosell
Zarrabeitia, coordinador para los Programas del
Comercio y los Servicios en la provincia, para conocer
de primera mano cómo marcha la entrega en el
territorio.

Llegó noviembre y con él, el conteo
regresivo de los días que restan al
2023 …

CLARIBEL Nieto López, vive en Calle Humberto
Beatón #81, Maffo, municipio de Contramaestre y nos dice
que la vecina le está creando perjuicios en su inmueble,
siembra plantas de gran tamaño que le afecta la ventilación y
la estructura de la casa que es de madera. Al dirigirse a la
Dirección de Vivienda del territorio le expresaron que debía ir
a un bufete, donde le orientaron que llevara cinco testigos y
1000.00 pesos. “Cómo voy a poder pagar eso si somos dos
ancianos, yo, ama de casa y mi esposo jubilado con una
entrada de 1 628.00$ y nadie me quiere servir de testigo
porque refieren que no se van a meter en problemas. Pregunto
¿cómo le pongo fin a esta situación? ¿Quién se puede ocupar
de mi caso? Necesito orientación”…

… CONTINÚAN las quejas
relacionadas con el precio del transporte público. Ya ningún
pasaje baja de 20.00, y los pisicorre en su mayoría están
cobrando 50.00 sin importar si el viaje es de dos paradas, a lo
que se le suma que algunos les cobran igual cantidad a los
estudiantes, y si no tienen el dinero completo no se los llevan.
¿Hasta cuándo seguirán sangrando los bolsillos de quienes
obligatoriamente tienen que coger un transporte para llegar a
su destino? Esperamos por la respuesta de quienes tienen la
obligación de explicar la situación y decir cuál es la tarifa real,
Chi lo sa…

Yya me voy… Hasta la próxima
Chaooooo .... Sabadazo

HOY damos acuse de
recibo a la respuesta enviada por
Yarislín Matos Palú, directora
municipal de Vivienda en Santiago
de Cuba relacionada con la
demolición de un inmueble en la
Finca Manaquita, El Cristo, que se
valoró por la Dirección de la
Vivienda del Distrito 5. Se
comprobó que se abrieron los hoyos

para la cimentación y cuentan con cinco metros de arena en el
lugar, pero actualmente no se trabaja por no contar con los
recursos materiales. El caso está incluido en el plan de
construcción de 2023, para ser ejecutado por la UBPC La Caoba
de El Cobre, entidad que ya inició las acciones constructivas, las
que continuarán en dependencia de los materiales con los que se
cuente”…

ESTA vez nos llega la
respuesta de Idelisa Agüero Reus, directora del Distrito 4 de
Vivienda, referente a una casa en peligro de derrumbe en el reparto
Sueño: “El inmueble se ejecutó por la Empresa Alimentaria en
2005, en 2008 se paralizó por falta de materiales, y en 2009 hasta
2021 no se incluyó en el plan de construcción de viviendas por lo
que los moradores realizaron acciones constructivas por esfuerzo
propio. En 2022 se incluyó en el Plan con la empresa ECSI, por
concepto de remodelación. En estos momentos la obra está parada
porque al inspeccionarla pudo comprobarse que la losa de
hormigón quedó por debajo de las resistencias establecidas para
estas y se decide su demolición, determinando además que el
acero es recuperable y la empresa constructora es la que debe
proporcionar los recursos, principalmente arena, cemento y grava
para la fundición de la losa propuesta a demoler. La vivienda
continúa en el Plan de construcción, por lo que debe esperar que la
entidad proporcione los recursos”

Aguas Turquino responde a la queja emitida por los
vecinos de Paquito Borrero esquina Calixto García, Palma
Soriano sobre un vertimiento de agua potable afectando el servicio
de abasto por falta de presión. “Se comprobó que la situación era
cierta, erradicándose la avería.”
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Refresco de aguacate
Ingredientes:

Preparación:

Un aguacate, 1 litro
de agua, leche o leche de coco,
azúcar a gusto.

Extraiga la pulpa del
aguacate y póngalo en la batidora.
Agréguele el líquido disponible y el
azúcar a gusto. Bátalo y listo el
refresco. Sírvalo bien frío.

Angela Santiesteban Blanco

Ballet e improvisación

Carlos Miguel Odio

Pero el improvisador
Que por toda Cuba anda
Treinta años con su banda
Y es Fabré su director
Para muchos es un honor
Con su arte poder contar
Sin dejar de recordar
A Alicia la bailarina
Decir Giselle nos fascina
Por siempre van a brillar.

Sobre la distribución de
la canasta familiar normada de noviembre
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FALLECIDOS
La UEB Cuba Catering perteneciente a

la Empresa Cuba Catering S.A oferta
plazas: Especialista E del Transporte
Automotor (JG), plaza por designación, pero
se aceptan candidatos. Requisitos: ser
Ingeniero Mecánico con experiencia en la
rama automotriz, LC categoría C1, salario
5 000.00, más pago por resultado mensual y
utilidades adelantadas, además de utilidades
al cierre de año/ dos plazas de Especialista D
en Ciencias Informáticas, como CD, nivel
superior, con experiencia en la actividad.
Salario 4 813.00 más todos los pagos
adicionales anteriores. Contactar con la Ing.
Tania Caballero Casero, Especialista D en
RRHH, teléfono 22698621.

Convocatoria
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Por gajes del oficio he podido
constatar cómo se desarrolla la
agenda de muchos de nuestros

dirigentes, tanto de la provincia como del país, y cómo
insisten en que corresponde a los municipios ejercer su
autonomía para lograr, hasta donde sea posible, la autosufi-
ciencia.

No es otra cosa que “emanciparnos por nosotros mismos y
con nuestros propios esfuerzos”, como indicó el
Comandante en Jefe el 1° de mayo del 2000. Eso es tarea,
esencialmente, no “de cumple
tareas”, como sentenció el Presidente de la República. Mi
objetivo no es cuestionar a quienes desempeñan una función
administrativa o política, porque “en las condiciones de
Cuba todos los cuadros son políticos”, en todo caso es
contribuir a la aprehensión de un principio que decide la
vida del país: la producción de bienes y servicios desde la
localidad.

Durante la semana pasada visitaron Santiago de Cuba los
miembros del Buró Político Salvador Valdés Mesa y
Esteban Lazo Hernández, Vicepresidente de la República y
Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular y del
Consejo de Estado, respectivamente. Ambos intercambia-
ron con cuadros, funcionarios, trabajadores y con el pueblo,
al tiempo que reflexionaban sobre la toma de decisiones, el
trabajo en equipo y una eficiente gestión de gobierno, desde
el consejo popular hasta la Administración Central del
Estado.

En cierto lugar, Lazo Hernández, como solo él sabe
hacerlo, pudo comprobar que un centro educativo ubicado
en un polo productivo del territorio, mostraba déficit de
viandas y hortalizas; debiendo ser atendido por esa Empresa
altamente productiva. Con su mirada lo decía todo, y yo
interpreté -y me convencí- que muchísimas cosas no
dependen “de arriba”, porque “abajo” es donde se resuel-
ven; sí, ¡abajo es donde se resuelven!

Ninguno de los miembros del Parlamento del Consejo de
ministros, el director de alguna empresa de competencia
nacional o los responsables políticos y gubernamentales a
nivel provincial son omniscientes y mucho menos omnipre-
sentes. Para acercarse a tales atributos están la Constitución,
las leyes y las políticas generales que se aprueban para
aplicarse en toda la República, pero adecuadas
-fundamentalmente las políticas- a las características
específicas de cada municipio e incluso, comunidad.

Debemos negarnos, rotundamente, a que sea una práctica
que alguien “de arriba” promueva la solución de un

problema que jamás debió existir. Es en la base, con las
facultades que tienen los cuadros a esa instancia, donde debe
ganarse en operatividad.

Al respecto Valdés Mesa dijo, con toda autoridad, “a no ser
la papa, la carne, la leche, el café, los huevos y los productos
de la canasta básica familiar normada, todos los precios se
aprueban en los municipios y son de obligatorio cumpli-
miento para todos los actores económicos”.

Una y otra vez esos dos revolucionarios, de humildísimos
orígenes, recordaban a Fidel y todo lo que se hizo para salvar
la Patria, la Revolución y el Socialismo durante los difíciles
años 90. Los dirigentes, sentenciaron, tienen que ser los
primeros en todo y, con su ejemplo, invocar a las masas. La
soberanía y seguridad alimentaria son posibles, lo que se
hace en Laguna Blanca, El Alambre, La Minerva, Riverí y
otros polos productivos y áreas en desarrollo agropecuario,
así lo demuestra.

En resumidas cuentas, y a tono con lo reiterado por el
Primer Secretario del Comité Central, “tiene que haber
sensibilidad ante los problemas de la población. El cuadro
que la tiene va a estar constantemente en la base, ya que va
ir buscando los problemas y las respuestas allí. El que no
tiene esa sensibilidad, se escuda en el escenario donde dirige,
y se molesta mucho cuando alguien plantea algo que va
contrario a lo que él piensa o a lo que él cree que está bien.

“La historia de la Revolución nos ha enseñado que,
mientras más debatimos, salen mejores soluciones (…) Los
jefes, deben ser modestos y humildes, esas cualidades las
aprecia mucho nuestro pueblo”.

de cuadros preparados

Cuando los hermanos llevaron al padre
al hospital, la llamaron para que
acudiera a cuidar al anciano, que hasta
sus 82 años había asombrado por la
vitalidad a cuantos le conocían. Más allá
de la hipertensión y algún que otro

achaque, el abuelo no se quejaba de nada y todavía era útil
en el campo.

Pero ahora está así: desde que sufrió un infarto cerebral,
hace casi dos meses, tiene dificultades para andar, padece
demencia y necesita ayuda para ir al baño, vestirse,
alimentarse… Ella se multiplica, no le queda otra porque
nadie ha vuelto a visitar a “papá”. Todos están demasiado
ocupados y, como es la única mujer entre los hermanos,
creyeron que era su obligación cuidar del señor, como si su
salario de maestra, su tiempo y sus fuerzas, a los 61 años,
fueran suficientes para asumir sola la responsabilidad de
todos.

¿Y quién la cuida a ella? ¿Quién sabe de sus esfuerzos
para no faltarle a su padre ni a sus alumnos? Cuidar es un
deber para con los demás; contribuir al bienestar de los
otros, incluso de los desconocidos, debiera ser una premisa
para todos los seres humanos. Ser cuidado es un derecho,
tan importante para quienes enferman o viven en situación
de discapacidad, como para las personas que asumen el rol
de proteger, acompañar y apoyar.

Por eso, cuidar y ser cuidado es un asunto público que

requiere políticas efectivas para suprimir inequidades y
respaldar a quienes proveen atención y a quienes la
necesitan.

Con remuneración o no, el trabajo de sostener la vida de
otra persona ayudándole a bañarse, comer, moverse;
preparando sus alimentos, higienizando sus pertenencias y
su entorno; o estando pendiente de sus necesidades
materiales y espirituales, ha sido realizado históricamente
por mujeres.

De igual forma, los cuidados relacionados con labores
domésticas, compras para satisfacer las necesidades de la
familia y otras responsabilidades recaen generalmente en
las madres, abuelas, hermanas, tías…

Así lo ratifica la Encuesta Nacional de Igualdad de
Género de 2016, según la cual las mujeres con vinculación
laboral dedican casi 10 horas más que los hombres en igual
situación, al trabajo no remunerado en la casa. Un dato que
ilustra las diferencias es que de 964 personas que se vieron
obligadas a abandonar su empleo para cuidar, 802 son
mujeres.

Para el Centro de Estudios de la Mujer el tema de los
cuidados es objeto de investigaciones. A decir de Yelene
Palmero, especialista de esa institución, “a lo largo de la
historia, el sistema patriarcal ha generado una división
sexual del trabajo e iniquidades de género: se ha impuesto
a las mujeres el rol de cuidadoras. Esto implica para ellas
una menor disponibilidad de tiempo para realizar otras

actividades y las cifras lo demuestran: las mujeres en Cuba
utilizan más de 21 horas semanales en las labores domésti-
cas y de cuidados, mientras los hombres emplean menos
de la mitad en ello”.

Las consecuencias de tal disparidad influyen considera-
blemente en las posibilidades de participación social de
buena parte de la población femenina; limita su autonomía
económica y tiene un impacto en la salud física y mental.
Estos efectos se agudizan cuando los ingresos son insufi-
cientes, pues las condiciones desfavorables suelen ir en
detrimento de su tiempo, de su alimentación y exigen un
esfuerzo mayor.

Urge visibilizar, sensibilizar y concienciar a la sociedad
sobre este asunto, y avanzar en la creación de un sistema
integral para el cuidado de la vida, pues constituye una
necesidad para responder a los desafíos de la dinámica
demográfica de la nación. Es importante hacer valer los
mecanismos existentes para suprimir las iniquidades de
género en el ámbito de los cuidados, en consonancia con el
quinto objetivo de desarrollo sostenible de laAgenda 2030
y con el Código de las familias cubano.

Nadie tiene derecho a dejar en manos ajenas lo que
también es su responsabilidad y resulta inaceptable que,
además, sea el género la razón para imponer el sacrificio
que esta labor conlleva. No vale escudar en el amor tal
omisión. No ama más, quien más sufre; ni es la mujer un
ser naturalmente destinado para cuidar de los demás.

Hoy publicamos la preocupación de Yamilka Sucel
Durán Rodríguez, vecina de calle Cadena azul #16 bajos,
Carretera central, Altos de Quintero, sobre la situación que
presenta con la solicitud del título de propiedad de su
vivienda:

“Con fecha 16/7/19, entregué en el Distrito 1 de la
vivienda una solicitud del Título de Propiedad de mi casa
por estar acogida al contrato de arrendamiento.

“En octubre de 2022 me entregaron la resolución para

que la llevara al banco del centro urbano José Martí, donde
en el proceso de revisión detectaron un error en mi segundo
nombre, por lo que me la devolvieron y tuve que ir de
nuevo para Vivienda y subsanar el problema, lo que
demoró seis meses.

“Luego de realizar los trámites legales que le siguieron,
me entregaron los documentos para radicarla en el Registro
de la Propiedad en el propio centro urbano, donde me la
devuelven alegando que había errores en la medida de los

linderos, mal hecha por los funcionarios de Planificación
Física.

“Al presentarme en dicha entidad me dieron un
documento para actualización del Título de Propiedad el 23
de septiembre, y me dijeron que fuera en octubre.

“Llevo cuatro años y tres meses en el proceso, violándose
los términos establecidos, lo que considero que es una falta
de respeto a la población, que no se corresponde con las
normas que se establecen para este proceso”.

Lecciones de una visita

Los cuidados, ¿asunto de mujeres?

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Luis Alberto
Portuondo Ortega

Indira Ferrer
Alonso

Indira Ferrer
Alonso

Yamilka, lleva cuatro años y tres meses legalizando su vivienda
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La fortaleza, el espíritu y la fe, van de la mano en los
testimonios de cuatro mujeres santiagueras, que han
superado el cáncer de mama, como ellas, otras féminas
enfrentan día tras día a este enemigo invisible, que se
apropia del cuerpo y a veces puede ennegrecer la mente.

Gisely Machuca Rosales, tiene 40 años y lleva desde los 25,
operada. Recuerda que al recibir la noticia no tuvo grandes
cambios emocionales, sin embargo, su madre Carmen
Rosales Laurencio, no entendía cómo era posible si en su
familia nadie había padecido la enfermedad.

“Cuatro meses antes, me había despedido de mi madre,
aquello fue para mí como un derrumbe, dijo la madre de la
paciente. Yo temía por la vida de mi hija, que tenía más
fuerza y voluntad que yo”, nos narra.

Gisely, recuerda que no sabía a ciencia cierta cómo sería el
tratamiento. Hasta que el doctor le comunicó la necesidad de
realizarle una “parcial de mama”. Entonces, el Oncológico
se volvió parte de su rutina y, una vez operada, con buenos
pronósticos, los psicólogos fueron a atenderla, como lo
harían normalmente con los pacientes que enfrentan
situaciones difíciles.

“Hubo días en los que lloraba sin consuelo, pero tomé
fuerzas y pensé en todas las personas que estando
discapacitadas continúan con su vida y eso me inspiró, me
dio valor para seguir adelante”.

Entre lágrimas, resalta todo lo bueno que la rodea, el amor
de sus padres, su hermana y sus compañeros de trabajo, así
como la posibilidad de abrir sus ojos cada día y empezar su
jornada.

La historia de Somalia Díaz Casasayas, también sobrecoge
el espíritu. Para esta profesora de Psicología y asesora del
proyecto social Almas no fue fácil aceptar la noticia, como
no lo es para ninguna otra mujer.

“Olvidé la psicología, y lloré. Pensaba: soy una mujer de

42 años, con cáncer de mama, con dos hijos adolescentes...
pero me sobrepuse. El día de mi operación entré al salón con
una sonrisa y así mismo salí de este, triunfante”, asegura.

“A veces cuando me voy a vestir, el sujetador no me
acomoda, pero cambio de blusa y con otra sigo, porque
sobreponernos, es la única manera de vencer.

Miriam Giro Lescay, también tiene mucho de guerrera.
Normalmente, por su trabajo, que conllevaba realizar
esfuerzos físicos, al cargar algunas cajas, etc, experimentaba,
normalmente, dolor en el cuerpo.

Un día mientras se agachaba para recoger el jabón que se le
había caído al suelo cuando se bañaba, sintió una fuerte
punzada y acostumbrada a visitar el hospital, por otras
afecciones, se realizó una prueba, que posteriormente
confirmaría el diagnóstico.

El pronóstico era realizarle la radical, pero una vez
finalizada la operación, el doctor le explicó que le habían
practicado la parcial, sin ningún tipo de complicaciones.

“Y aquí estoy, me tomo mi cerveza, y voy a seguir
viviendo hasta que Dios quiera, hay que tener voluntad, le
digo a todas las mujeres, que cojan fuerza, y no se dejen caer.
Porque aquí hay mujeres para todo, somos guerreras”.

De reveses bien conoce Fernanda Palacios ahora con 62
años. “Me detectaron un nódulo en un chequeo médico, así
que comencé a atenderme”, comenta.

“Yo quise ver aquel nódulo cuando lo extrajeron, redondito
con un rabito… pasé mucho tiempo para borrar esa imagen
de mí, así como todo lo doloroso que pueden ser todos estos
procesos, tanto de manera física como emocional”.

“Es muy importante el apoyo de la familia, los amigos, los
doctores… yo sigo luchando, tomo café, de vez en cuando
una cerveza, voy a pasear, a la playa, siempre manteniendo
los cuidados necesarios y apostando por la vida y todo lo
hermoso que pueda darnos, a pesar de los reveses”.

Estos testimonios, recogidos en el primer Taller de
Pacientes Oncólogas que se celebró en Santiago de Cuba
como parte de las acciones en la urbe por el mes rosa, nos
acercaron a esta enfermedad, una de las que afecta a las
mujeres en todo el mundo.

Rosa, el color que identifica esta dolencia, debería ser todo
el año, no solo octubre, para crear conciencia y promover la
necesidad de efectuar y acceder a controles, diagnósticos y
tratamientos oportunos y efectivos. Desde nuestra labor, un
aplauso y el abrazo a estas y tantas otras guerreras.

El gorrión voló, y ahora no tiene alas para regresar...

El poder de la palabra, hace sonrisas

La sensación de Miriam

Apesar de los reveses...

Nancy Guerrero vivía en la zona de Mogote y recuerda
cómo los rebeldes se enfrentaron a los “casquitos” para
liberar las zonas que componen el actual municipio de
Mella; la octogenaria señora ha transmitido sus vivencias a
varias generaciones que sienten el orgullo de que el
Comandante en Jefe inaugurara el Hospital General
Ezequiel Miranda y las cientos de obras de carácter
socioeconómico que hacen grande a una de las
demarcaciones más pequeñas y menos pobladas de la
provincia de Santiago de Cuba.

recorrió este municipio, creado en 1976,
integrado por 71 circunscripciones organizadas en seis
consejos populares y con 35 614 habitantes. Sus mayores
núcleos poblacionales son Mella, cabecera municipal,
Palmarito de Cauto y Baraguá. Precisamente fue en esa
última localidad donde comenzaron las acciones para recibir
el 65 aniversario.

“Fue un amplio movimiento, inspirado también en los 145
años de la Protesta, que revitalizó ese consejo popular: se
asfaltaron más de seis kilómetros de calles y carreteras,

ejecutaron 139 acciones en el programa de la vivienda
(obras nuevas, rehabilitación de casas y edificios,
construcción de fosas, etc), convertimos una escuela en
seminternado, con casita infantil incluida; una antigua
edificación se transformó en policlínico, que incorporó seis
servicios; lo mismo con el sistema de atención a la familia, la
panadería, la dulcería, bodegas, restaurantes, el anfiteatro, la
casa de la cultura y otras más de alto impacto”, precisó
Germán Fajardo Frías, presidente de laAsamblea Municipal
del Poder Popular.

En el poblado, ciento por ciento obra de la Revolución, se
respira la intransigencia de Antonio Maceo que rechazó la
paz sin independencia propuesta por Martínez Campos, “el
monumento fue restaurado integralmente y se creó un centro
de interpretación, lo que junto al resto de las obras generó
nuevos empleos, un entorno caracterizado por la belleza y el
enfoque en la ejecución de una conductora para solucionar,
definitivamente, el abasto de agua a los más de 7 000
habitantes”, detalló Fajardo Frías.

El joven Yoslán Díaz, que vive en la zona de Las Canteras,
destacó que “la revitalización de una fábrica que produce
áridos y otros materiales de la construcción” propicia el
desarrollo desde lo local y la edificación del espacio para los
trabajadores por cuenta propia, un centro comercial y varias
unidades del comercio, la gastronomía y los servicios.

Tanto la Asamblea como su Consejo de la Administración
priorizan la atención a los planteamientos de los electores, y
en ese sentido fue “instalado un gabinete de
telecomunicaciones que permitió la apertura de 250 nuevos
servicios de telefonía fija y la inclusión de cuatro barrios en
la estrategia de transformación comunitaria, a la que se
incluirá Palmarito de Cauto en 2024”, expuso Argelia
Escalona Rivera, intendente municipal.

“Recuperamos dos ambulancias, un coche fúnebre, la
Plaza Joven y se aplica la política de arrendamiento de

locales y se ejecutan dos proyectos, con financiamiento de
cinco millones de pesos, que culminarán en sendas fábricas
de raspaduras y otra de producción de aguardientes. La
atención a la dinámica demográfica y personas en situación
de vulnerabilidad es una tarea de primer orden. Con mucho
orgullo tenemos 37 bodegas, de 45, que reciben la leche
diaria y directamente de los productores mellenses”,
suscribió Escalona Rivera.

La producción de alimentos y el autoabastecimiento son
prioridades en el territorio; en este periodo se fomentó el
polo productivo La Confianza, de 30 hectáreas (ha), y se ha
redimensionado el de El Venao, donde se produce arroz y su
destino es el consumo interno.

En las zonas de El 36, El 95 y El 100 de Regina, así como la
Cooperativa de Producción Agropecuaria La Regina se han
obtenido resultados positivos en producciones que se
comercializan en las ferias del municipio, de acuerdo con
Walfrido Rodríguez Betancourt, director de la Unidad
Empresarial de BaseAgropecuaria Mella.

En ese sentido, acotó la Intendente, “el funcionamiento
riguroso del Comité de Contratación y la concertación de los
precios, aplicable a todos los actores económicos” ha
posibilitado la venta de pollo, helado y otros productos de
alta demanda a precios que, si bien todavía pueden bajar,
están por debajo de la media.

Victoria Rodríguez Rosales, primera secretaria del Comité
Municipal del Partido, hizo extensiva la “felicitación a todo
el pueblo que, con el Partido al frente, se ha movilizado
hacia los campos para hacer producir la tierra; se enfoca en
la reparación del coloso central Julio Antonio Mella y las
atenciones culturales a los cañaverales; revitaliza el
funcionamiento de las organizaciones de masas y obreras,
creciéndose ante las dificultades en constante celebración
del hecho que transformó, para siempre, la vida de Miranda,
hoy municipio de Mella”.

Sierra Maestra

Testimonios de guerreras

Texto y foto: Ana María Lora Sosa

Una gran Revolución en un pequeño municipio
Este 2 de noviembre se cumplieron 65 años de la toma del antiguo batey del central Miranda, hoy Mella, por efectivos del Ejército Rebelde

Luis Alberto Portuondo Ortega

*A nivel mundial, Octubre se considera como el mes rosa porque es dedicado a crear conciencia y sensibilización sobre el Cáncer de
Mama, tipo de cáncer más común y principal causa de mortalidad en mujeres de todo el mundo
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Como se había anunciado comparecieron en entrevista
online especialistas y responsables de la Dirección Provincial
de Vivienda, el coordinador de Programas y Objetivos del
Gobierno y otros representantes de la Delegación de
Ordenamiento Territorial y Urbanismo (Inotu) -conocida
anteriormente como Planificación Física- en Santiago de
Cuba, para responder a inquietudes de la población sobre la
vivienda y los trámites de la Inotu.

Asimismo, se les hicieron llegar las quejas y dudas de
nuestros lectores, quienes contactaron vía correos electróni-
cos y los números telefónicos habituales del .

Sobre el Programa de la Vivienda y la atención multisecto-
rial a este, conversamos con Gilberto Romero Saunder,
vicepresidente del Gobierno que atiende el sector:

“El programa surgió hace muchos años, pero es a partir del
2019 que se aprobó la política al respecto, prevista para un
período de 10 años, y no se ha podido cumplir. Esta política
responde a las necesidades que existen en el territorio sobre el
deterioro del fondo habitacional en la provincia, con un 39 %
de viviendas calificadas como regular y en mal estado.

“Sin embargo, rescatar el fondo habitacional ha sido
complicado por el incremento demográfico, el deterioro
habitacional, los eventos climatológicos que dañaron muchas
viviendas, entre ellos el huracán Sandy; también afectan las
condiciones de la población rural, las cuarterías y los barrios
insalubres.

“Para solventar las carencias del país hemos tratado de
producir materiales a nivel local como losas, ladrillos y
carpintería; pero existen otros recursos como el cemento y el
acero, que no se fabrican en el territorio, por lo que tenemos
que esperar por la distribución nacional.

“La política de la vivienda atiende a todos los sectores, pero
se reconocen como prioridades las madres con descendencia
numerosa; , la provincia
de Santiago de Cuba es una de las que mayor cantidad
presenta, con más de 12 mil. También están concebidas
viviendas para otros sectores de la población como los
médicos que cumplen misión internacionalista (edificios), las
que se han ido demorando en el tiempo por la falta de acero.
Este programa comenzó desde el 2006.

“Asimismo, es apremiante la atención a los trabajadores de
Azcuba y la agricultura con viviendas en el campo para
incentivar la producción de alimentos. Se suman las de
intereses de la defensa y para los afectados por eventos
meteorológicos en especial los de Sandy, que restan más de 7
mil derrumbes pendientes hasta la fecha.

“En los consejos populares existen puestos de dirección
para actualizar estos números, porque hay quien pudo
construir por esfuerzo propio o las personas ya no están. Hay
otras en situaciones precarias en las más de mil cuarterías
donde residen alrededor de 4 mil personas necesitadas de
mejores condiciones de vida y que requieren reparaciones,
pero ha sido un proceso lento.

“Además, existen 78 barrios precarios en el territorio, la
mayoría en el municipio cabecera por la emigración interna,
que también necesitan una atención para ordenarlos,
erradicarlos o reubicarlos, con a construir y/o
legalizar la vivienda; este proceso es de manera paulatina. El
Acuerdo No. 8574/ 2019 se refiere al ordenamiento y
legalización de viviendas, cuartos, dispuesto para viviendas
ubicadas en las áreas definidas como de alta significación
para habitaciones, accesorias y locales ubicados en zonas
urbanas y rurales, y se está trabajando con este fin.

“Existe desde hace varios años un plan de ordenamiento
pero hay varias problemáticas, y la principal es la falta de
espacio para construir. Se necesita crecer en altura para
ubicar más personas en menos espacio y aprovechar las redes
sanitarias, eléctricas y telefónicas; pero tampoco hay recursos
ahora. Se han detectado más de 20 espacios, mas estamos a la
espera del suministro de recursos. En estos momentos se van
a erradicar de ocho a nueve barrios insalubres.

“En los primeros cinco años no ha existido un comporta-
miento favorable por las condiciones del país, pero hemos
ido trabajando a partir de las potencialidades de la provincia.-
La nueva Ley de la Vivienda a aprobarse próximamente,
debe aportar más soluciones y flexibilizar muchos mecanis-
mos. Se pretende que el mayor por ciento de la población
construya por esfuerzo propio; sin embargo, hay una
insatisfacción del pueblo para esta modalidad por el déficit de
materiales en los puntos de venta.

“Se pensaron hacer inversiones en la industria que no han
sido posibles y enlentecen el programa, más el bloqueo. En
relación con las quejas de la población sobre las demoras de
los trámites y servicios, es importante hacerle a la gente la

vida más fácil. No es tan sencillo resolver todas las necesida-
des, pero estamos trabajando en la medida de las posibilida-
des”.

Por otra parte, del apoyo en las nuevas formas de gestión
económica refirió: “las Mipymes y las cooperativas no
agropecuarias son importantes en estos tiempos por su
incorporación a este sector, pero recordemos que este
programa es presupuestado por el Estado, no todos están de
acuerdo con el sistema de pago, y los recursos para atender
son los mismos que para el resto de las entidades.
Agradecemos esta fuerza de trabajo pero también existen
limitaciones al respecto. El primer problema continúa siendo
la producción de materiales”.

Sobre el control de las ilegalidades que tienen que ver con
la entrega de recursos, particularmente, explicó: “Actual-
mente hay muchos vicios que provocan también las carencias.
Han existido muchos cambios en relación con la venta; pero
en estos procesos participan las personas y se hace difícil
cuando muchos no controlan desde la base; aunque en la
actualidad como son menos los recursos que llegan hay
menor posibilidad de desvío.

“Pero recalco la importancia del papel del Consejo Popular,
del municipio, de la localidad en ese control. Hay inspectores,
técnicos en los consejos populares que requieren compromi-
so y debemos reconocer que esto no está a la altura, por eso
exhortamos a las personas a realizar denuncias y vamos a
atender con inmediatez la situación. Hace falta mayor
exigencia y control para que los pocos recursos que existen
sean distribuidos de la mejor manera”.

La directora provincial de Vivienda, Mariana Denis Rojas
también compareció en este espacio: “Santiago de Cuba es la
tercera provincia del país con mayor déficit habitacional.-
Desde el huracán Sandy hubo un auge constructivo y se
pusieron en práctica varias tecnologías con las que antes no
se contaba. Dígase Forsa, Vhicoa, se diseñan nuevos
modelos con tecnología GPS y las tradicionales como
mampostería, cubierta ligera, cubierta de hormigón armado y
rústico.

“El territorio tiene que construir y reponer más de 59 mil
viviendas en un período de 10 años. Dado el déficit de
recursos -que cada año se reduce la entrega- hemos estado
enfrascados en la búsqueda de alternativas para ir cumplien-
do con esa cifra, pero no ha sido posible.

“Tenemos que construir más de 3 000 viviendas por año,
pero para eso necesitamos cemento y acero, principales
recursos que están en déficit y que por ende imposibilita su
cumplimiento. En el municipio santiaguero todo su plan está
sustentado en las tecnologías explicadas anteriormente, las
cuales demandan estos materiales para lograr su desarrollo y
suplir el programa.

“Este año el plan es de 2 300 viviendas por las tres vías de
solución: estatal, subsidio y esfuerzo propio. Al cierre del
mes de septiembre estamos a un 44 %. En el estatal tenemos
terminadas de 1 479 solo 537, no llegamos a un 50 %. En el
subsidio se proyectaron 479 y estamos a un 32 %, y en el de
esfuerzo propio se sobrecumple.

“Apartir de Sandy hubo un gran avance en los distritos José
Martí y Abel Santamaría pero lamentablemente no hemos
podido sostenerlo.

Como alternativa buscamos locales para la adaptación y los
venimos explotando anualmente. Ya son 55 las viviendas que
se han hecho en este sentido, por ejemplo, en 'El Brujo' se
reforman 69 previstas a terminarse en diciembre; en Segundo
Frente en lo que antes era la escuela de El Rosario se
construyeron alrededor de 30. Estos locales no siempre
tienen todas las condiciones estructurales y hay que cumplir
con las normas sísmicas de construcción, por esto en
ocasiones han tenido que ser demolidos.

“Otra alternativa es la construcción con madera con
cubierta ligera, sobre todo en zonas rurales. Aunque también

hay problemas porque la Forestal tiene dificultad con este
recurso. A pesar de esto se han hecho más de 200 viviendas
de este tipo.

“La tecnología con ladrillos es una de las más utilizadas en
la provincia. A través de la producción local se garantizan los
recursos para muros, elementos de pisos, y otros que
contribuyen a dar terminación a la vivienda.

“Los cables eléctricos son otros recursos, pero todavía no se
han recibido en el país y eso limita la entrega. Quedan cerca
de dos meses para terminar el año y el plan de la vivienda no
se podrá cumplir por los elementos dados anteriormente”.

“No se ve mayor avance porque al estar enclavadas las
afectaciones en la ciudad los requerimientos urbanísticos y
arquitectónicos demandan de más recursos y quedan mayor
cantidad de afectados. Igual se adoptan alterativas para ir
cubriendo estos casos.

“Cuando llegan los materiales a los puntos de venta la
prioridad es para los subsidios, y sin cemento y acero es muy
difícil construir en la ciudad cabecera.

“Desde hace varios años estamos enfrascados en la
búsqueda de nuevas tecnologías que nos den otras alternati-
vas, utilizando un bajo índice de estos materiales, que ya se
están aplicando, como Palma Soriano y Segundo Frente. Las
cubiertas ligeras son muy utilizadas, siempre y cuando sean
empleadas correctamente y bajo normativas”.

“Las infraestructuras de cómputo influyen y hay documen-
tos que se atrasan por eso, pero la parte subjetiva es lo que
más daña, y han sido sancionados varios funcionarios en ese
sentido. No obstante, en Santiago debemos reconocer que se
ha hecho un trabajo bastante arduo con la terminación de esos
expedientes.

“Semanalmente hacemos conciliaciones y con resultados
porque han ido disminuyendo los casos pendientes; hay
algunos con más de dos años de atraso y se debe a los que
tienen que ver con la política de espacios que se construyeron
sin la debida documentación, con un término de seis años
para su legalización a partir de la entrada en vigor de la norma.
Ahí todavía tenemos dificultades”.

Por otra parte, la Lic. Yohana Linares Alcántara, directora
de Asuntos Legales de la Delegación de Ordenamiento
Territorial y Urbanismo, también accedió a responder a las
numerosas inquietudes que se recibieron en nuestro espacio.

“Existen nuevas normas que ofrecen opciones para la
legalización de las propiedades como elAcuerdo del Consejo
de Ministros 8574 del 2019, y la Resolución 59 de ese año
sobre laActualización de títulos de Propiedad, ambas válidas
por seis años; esta última beneficia a quienes realizaron
intervenciones arquitectónicas sin permisos legales. Muchos
barrios ilegales pueden solucionarse con estas resoluciones
porque la población puede legalizar sus viviendas fabricadas
sin licencias de construcción.

“La Ley 145 es otra de las nuevas normativas relacionadas
con el precio del uso del suelo, que incide en algunos de los
trámites que solicita la población. Las oficinas brindan
además servicios como certificado de regulaciones urbanas,
el autorizo y la licencia de obra, revisiones de proyectos,
certificado de habitable, cesiones de usos de azoteas y solares
yermos entre particulares, procesos de litigios en torno a
limitación de terrenos, solares yermos y rectificación de
medidas y linderos, dictámenes técnicos donde las zonas no
han sido catastradas, asignación de terrenos estatales y otras.

“Hasta el cierre de agosto se han recepcionado más de 24
mil solicitudes para distintos trámites de los que se les han
dado solución a 23 mil 413.

“Con respecto a las quejas de la población por la demora de
los trámites las direcciones municipales están pasando por
una situación crítica en este sentido. La documentación es
necesaria, y en el caso de las herencias muchos papeles se
vencen a los seis meses. Una de las ventajas de la actualidad
es la posibilidad de la presentación de los sellos digitales.

“En estos momentos estamos trabajando en una plataforma
virtual para viabilizar la venta de sellos digitales y la recep-
ción de trámites, además tenemos un convenio con la Oficina
de Correos para comercializarlos en este soporte, en depen-
dencia de lo que se vaya a realizar.

“Es importante que la población conozca que en todas las
direcciones municipales hay un especialista que recepciona
las quejas y existe un día, en este caso los miércoles, cuando
se reciben en persona. En la Delegación provincial se atiende
los últimos miércoles de cada mes. Los teléfonos para
contactar: 22641580, es el área deAtención a la población en
la delegación provincial y en el 22 642481 también los
pueden orientar”.

Sierra Maestra
Casos pendientes de Sandy

Problemas en cuanto a la atención a la población

por el problema demográfico del país

,

autorización

Equipo de Comunicación

Sobre la marcha del Programa de la Vivienda
*Resumen de la entrevista online
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Con dos acciones centrales mañana
domingo: la gala por el aniversario 105 del
natalicio del maestro santiaguero Harold
Gramatges, a las 10:00 a.m. en la Sala de
Conciertos Dolores, y desde las 6:00 p.m. las
Rondas Corales por calles de esta ciudad,
finalizará la edición 35 del Festival
Internacional de Coros Electo Silva In
memoriam.

Las Rondas Corales saldrán desde el parque
La Placita, en Santo Tomás y Trinidad (Vocal
Luna, Coro de Cámara del “Esteban Salas” y el
coro Sirena); Trinidad y Moncada (Orfeón
Santiago, Spirit Songs y Etecsa, de La
Habana); Loma del Intendente (Música Áurea
y Coral Universitaria Vox Lucis), y desde

Carnicería esquina Santa Rita (Coro
Madrigalista, Imago y Vocal Magic). Todos los
coros se encontrarán en el Parque Céspedes,
para a las 7:00 p.m. realizar la Cantata Coral
dedicada a la memoria del maestro Electo
Silva y al venidero aniversario 65 del triunfo
de la Revolución.

El festejo, auspiciado principalmente por la
Empresa Comercializadora de la Música y los
Espectáculos, pondera la memoria del maestro
Electo Silva Gaínza que hubiera cumplido 95
años el pasado 1° de noviembre, día en que se
puso en marcha el Festival.

La apertura del evento fue con una gala en la
Sala Dolores en la que intervinieron la

C a m e r a t a Vo c a l
Música Áurea, con la
m a e s t r a D e l v i s
Sánchez Suárez al
frente; el coro Vox
Lucis, de estudiantes y
graduados universita-
rios, dirigidos por el
maestro Luis Carlos
López Rosales; el coro
Madrigalista, con el
m a e s t r o A r i e l
Rodríguez León al
frente, y el Orfeón
S a n t i a g o , c o n
dirección de la maestra
Sonia Ivette García
C o l o m b a t , p a r a
interpretar temas
c o m p u e s t o s o
arreglados por Silva,

acción que siguió a las palabras de bienvenida
de Raulicer García Hierrezuelo, director
provincial de Cultura.

En la ocasión precedente, conmovió al
público, que llenó la platea y el balcón, el tema
“Gracias a la vida” en la voz de Grisel Gómez
respaldada por el Orfeón y Vox Lucis. Ese fue
el cierre de la gala dirigida por Eliades
Quesada y conducida por el presentador
Alexei Batista.

Las primeras actividades del festejo, el 1° de
noviembre, fueron rendirle tributo a la
memoria de Electo, donde descansan sus
restos en la necrópolis Santa Ifigenia, y una
visita, incluidas canciones del Orfeón, al que

fuera en el reparto Cuabitas, el hogar del
fundador del Orfeón en 1960 y del Festival en
1961.

Han completado el programa del encuentro,
actuaciones en unidades asistenciales de
Salud, penitenciarias, iglesias, escuelas, y
centros de la Enseñanza Artística; en centros
laborales y diversas instituciones del sector de
la Cultura, todo durante, miércoles, jueves y
viernes, además de espacios teóricos en la
Biblioteca Elvira Cape y una visita al
Conservatorio Esteban Salas, del “Spirit
Songs”, con voces de varios países, que
además donó al centro, instrumentos
musicales, especialmente desde Canadá.

Hoy sábado, el Festival reserva en el teatro
de la “Elvira Cape”, a las 9:00 a.m. con la
maestra Corina Campos, el taller “Música
contemporánea, una obra del compositor
cubano Eduardo Morales Caso”, con la
participación de agrupaciones corales. A las
10:00 a.m., en la prisión de Boniato, estará el
coro Imago, de Sancti Spíritus, porque el
mensaje de que la música mejora al hombre, lo
lleva el festejo a cualquier escenario. Y hoy,
también a las 5:00 p.m. la Sala Dolores
acogerá al coro ETECSA, de La Habana y a
los coros Sirena y Orfeón Santiago; a las 6:00
p.m. en un sitio emblemático de la urbe como
es el Balcón de Velázquez, actuarán el coro
Spirit Songs y las formaciones Vocal Magic y
Vocal Divas. Y a esa misma hora, en la sede de
Cultura Municipal, se presentarán el Coro
Sirena y el de Cámara del Conservatorio
Esteban Salas, y en la Uneac, en la calle
Heredia, Ensemble Vocal Luna.

La comunidad en el entorno de las calles Carnicería
y Trinidad, en Santiago de Cuba conoce que “algo
grande se cocina” en el “cuartel general” de la Tumba
Francesa La Caridad de Oriente. Y la gente del barrio
tiene razón: el próximo 7 de noviembre, la Tumba
celebrará los 20 años de haber sido declarada por la
Unesco, Obra Maestra del Patrimonio Oral e
Inmaterial de la Humanidad, única en Cuba.

El Centro Provincial de Patrimonio Cultural
(CPPC) le organiza una Jornada, en coordinación con
el Museo Emilio Bacardí, el Museo del Carnaval y
otras instituciones de Cultura.

Dicha jornada está en marcha desde el pasado 1° de
noviembre y se extenderá hasta el próximo día 11,
con presentaciones en la sede en Carnicería, desde las
6:00 p.m., además de conversatorios, conferencias,
talleres... en la Universidad de Oriente, el Museo de
la Música, la Alianza Francesa... Pero la festividad
central será el 7 de noviembre y el escenario escogido
no es la sede del grupo sino la calle Carnicería, para
acercarla aún más a la población, dijo Suitberto
Frutos, director del CPPC.

“Engalanaremos bien la calle; será un momento
muy especial para el grupo y la comunidad”, señaló
Reynaldo López, quien dirigirá la Gala 20.
Aniversario.

La Tumba Francesa es una manifestación cultural
de música y danza, traída al oriente de Cuba por los
colonos franceses y sus esclavos, llegados desde
Haití en Revolución, a finales del siglo XVIII; es una
combinación de baile, canto y percusión y esas
agrupaciones son una muestra de los nexos con el
patrimonio afrohaitiano y de la fusión, en el siglo
XVIII, de la música de Dahomey (África occidental)
y los bailes tradicionales franceses.

Y de esos grupos de danza nacen las sociedades de
Tumba Francesa: De Bejuco, en Sagua de Tánamo;
Pompadour, en la Loma del Chivo, en Guantánamo,
y La Caridad de Oriente, en Santiago de Cuba.

El aguacero inhabitual este mediodía en Santiago
de Cuba, refresca la conversación con Andrea Quiala
Venet, desde 1997 presidenta de la Tumba Francesa
santiaguera.

“Cumplimos 20 años de la declaratoria como
Patrimonio Intangible de la Humanidad. Esto nos ha
llenado de satisfacción, de orgullo por ser la única
Obra Maestra en el país. Y considero que la salud de
nuestro grupo es muy buena. A veces nos faltan
integrantes por diversos motivos… ahora nos falta el

Premier, que cumple el
Servicio Militar. Aunque es
joven con 18 años, es un gran
músico y es un pilar. Se llama
Kelvin Flabio Ramírez
Figueroa. Esperamos mantener
el grupo en su momento
estelar”.

Gilberto Hernández Quiala
es Mayor de Plaza y percusio-
nista del grupo desde 1976.
“Soy descendiente de la
familia Venet Danger”, y
llevaba cerca de 30 años en la
Tumba Francesa cuando esta
es distinguida por la Unesco.

“Fue con mucho esfuerzo y
mucha dedicación que
logramos la condición de Obra Maestra, y otro tanto
ha sido para mantenerla. No es fácil tener una
profesión, trabajar todo el día y luego dedicar tiempo
a los ensayos, a las reuniones de la Sociedad”. Y
agregó: “Yo siempre estoy en disposición de enseñar
lo que otros me enseñaron”.

La conversación cierra con Queli Irca Figueroa
Quiala, quien dice “ya yo perdí el apellido Venet pero
lo llevo en la sangre. Soy la Mayora de Plaza (o
Gobernadora de Salón). Como sociedad al fin, somos
una institución donde prima el socorro y la ayuda
mutua, además de dedicarnos a celebraciones donde
se recrean los bailes de la contradanza francesa, que
se mantienen en la actualidad resultado de que en
ellos fluyen varias generaciones de portadores de esta
tradición, descendientes de esclavos de origen
africano, de origen haitiano, que crean en la época de
la Colonia este baile denominado tumba que luego
alcanzó la categoría de Tumba Francesa.

“La trasmisión generacional dentro del grupo es
algo primordial porque cada uno de los integrantes
tiene dentro de la institución, alguien de la familia:
un hijo, un sobrino, un nieto… lo que garantiza la
permanencia del apellido y de los conocimientos
adquiridos por esas personas”.

Un reglamento muy estricto para acceder a la
agrupación: debía ser descendiente de raíces
africanas, haitianas. “Pero ya transitamos por una
época en que para garantizar la supervivencia del
conjunto lo que basta es el sentido de pertenencia y
el amor por la tradición; el amor por lo que nos
identifica como cubanos. Y la Tumba Francesa es un

rasgo esencial de nuestra identidad. Y es algo que
debemos conservar, que debemos preservar. Lo que
sí no ha cambiado es el requisito siguiente: debe ser
una persona integrada a la sociedad, con buen
comportamiento social y familiar, y que cumpla las
normas y estatutos.

Venet Danger es uno de los troncos fundacionales
de la Tumba Francesa La Caridad de Oriente y Queli
es parte de la séptima generación de ese tronco.

“Conozco el trabajo realizado por esta familia a lo
largo de muchos años, para salvaguardar los
elementos identitarios del grupo: para reproducir
fielmente los cantos, los bailes, los toques, de
trasmitir estos valores. Son ya ocho generaciones de
tumberos, como decimos nosotros, desde la Colonia
hasta la actualidad… desde Pa Tenten, un esclavo
ciego…

“Los instrumentos que tenemos en la actualidad
son los originales de la fundación de la Tumba
Francesa La Caridad de Oriente; tienen más de 160
años de haber sido construidos y se conservan en
perfecto estado.

Queli añade: “Me enorgullece decir que la Tumba
Francesa La Caridad de Oriente ha llegado hasta aquí
¡Viva! Nosotros no vivimos de la Tumba Francesa;
vivimos para ella, para mantenerla, para que perdure
en el tiempo porque sabemos que es un tesoro que
nos legaron nuestros antecesores y así debemos
trasmitirlo”.

La cita, entonces, quedó pactada: 7 de noviembre, a
las 6:00 p.m. en Carnicería y Trinidad, para festejar
los 20 años de otro éxito de la Tumba Francesa
santiaguera.
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Las Leonas del Caribe mantuvieron la cima del Grupo
B, en la Liga C del torneo de naciones de Concacaf, al
superar a Guadalupe (3-0) en el Estadio Antonio Maceo
de Santiago de Cuba.

La delantera granmense CecilAldana fue la protagonis-
ta del encuentro, pues se las ingenió para anotar de
cabeza al minuto nueve, luego de que el balón quedara
sin control en el área rival. Eunises Núñez puso el
segundo gol al 37', para dar mayor tranquilidad a las
locales.

Corría el tiempo de descuento del primer parcial
cuando Aldana completó su doblete y certificó el buen
partido de las Leonas. Así, sumaron su tercera victoria al
hilo en el certamen, en cambio, el equipo guadalupeño
todavía no conoce el éxito y marcha último en el Grupo B,
detrás del plantel de Santa Lucía y el líder Cuba.

El primer duelo entre estos conjuntos tuvo lugar el
viernes 27 de octubre, en el Stade Municipal Saint-Anne

de Guadalupe y terminó 0-2. Las cubanas también
contaron con gol de Aldana (35') para abrir el marcador,
luego llegó la diana de Jessica Álvarez (44').

Este torneo involucra a selecciones nacionales,
distribuidas en tres ligas, de acuerdo con su ubicación en
el ranking femenino de Concacaf y es clasificatorio para
la Copa de Oro W, que se celebrará por primera vez del 17
de febrero al 10 de marzo del próximo año.

La Liga A presenta tres grupos con esa misma cantidad
de escuadras y la B está animada por 12 equipos, subdivi-
didos en tres agrupaciones. La Liga C mantiene la
primera estructura, pero con un grupo más que tiene
cuatro conjuntos.

El equipo ganador de cada llave en la Liga A pasará
directamente a la Copa Oro W, mientras que los segundos
lugares y los vencedores en la B clasificarán a una Ronda
Preliminar. Para los contendientes en la Liga C, la
principal motivación es ascender de nivel.

Los XIX Juegos Panamericanos Santiago 2023 conclui-
rán mañana y como se esperaba, el balance de Cuba será
discreto. Hasta el viernes en la tarde se contabilizaban 20
títulos, algunas disciplinas estuvieron por debajo de lo
previsto, otras por suerte, dejaron pinceladas favorables
que maquillaron el desempeño ya en la última semana de
competencias.

Hay que hablar de la excelente actuación en el Tenis de
mesa, aportando dos preseas doradas y una de plata, entre
duelos electrizantes con los representantes de Brasil,
llegando incluso a barrerlos en la final de dobles mixtos.
Con las mismas sensaciones terminó la dupla masculina
del voley de playa, que se vistió plateada.

Especial mención merece el Judo, sus seis títulos y por
supuesto, la santiaguera Maylín del Toro (63 kg), quien
solo necesitó 35 segundos en el tatami para retener la
corona panamericana que había conquistado hace cuatro
años en Lima.

Isabelle Harris, de Canadá, no tuvo oportunidades en el
último combate de la división. Apenas se plantaron,
Maylín la proyectó sobre su espalda y ese ippon no solo le
dio el oro, sino que premió todo su esfuerzo para llegar
hasta ahí.

Por esa vía había superado a la argentina Agustina de
Lucía, antes despachó por waza-ari a Cindy Paola Mera, de
Colombia. Así se sacó la espinita de los XXIV Juegos
Centroamericanos y del Caribe, donde estuvo cerca de la
corona.

“Contentísima y agradecida. Detrás de mi medalla hay un
colectivo técnico, mis compañeros en Cuba que me
ayudaron mucho en la preparación y mi familia que debe
estar feliz”, declaró a Jit al concluir la competencia.

Luego de su éxito en Chile vinieron los de Idelannis
Gómez (70 kg), Idalys Ortiz (+78 kg), Iván Silva (90 kg) y
Andy Granda (+100) que impulsaron la cosecha de la
delegación antillana, además del metal bronceado de
Orlando Polanco (66 kg).

Para los otros representantes santiagueros, Lianet (78 kg)
y Liester Cardona (100 kg) el camino fue más angosto en
las competiciones individuales, perdieron sus combates
por bronce y se ubicaron quintos en el evento multideporti-
vo continental.

La estelar Ortiz anunció que iría por su cuarto título en
estos Juegos y ella no defrauda, siguió reinando a sus
anchas. Si bien la brasileña Beatriz Souza se interpuso en
su camino durante la final de equipos mixtos, la Mayor de
las Antillas volvió a lo más alto del podio de la mano de
Gómez, Silva y Granda, dos experimentados y una nueva
figura del deporte en la Isla.

La demostración de los judocas cubanos solo pudo ser
superada por Brasil, una de las potencias del área, que
terminó con siete medallas de oro, tres de plata y seis de
bronce.

Corta quedó la Esgrima en el Centro de Deportes
Paralímpicos con el único bronce en el sable individual,
gracias a Leidis Veranes. Fue una de las santiagueras que
sobresalió en los panamericanos, eso sí, tuvo una disputa
compleja ante la estadounidense Magda Dominika
Skarbonkiewics (15-14), quien la privó de avanzar a la
final y, en definitiva, se impuso en el certamen.

El Atletismo ofreció instantes luminosos, ver a
Yunisleidy de la Caridad García correr los 100 metros (m)
planos en 11.36 segundos (s), superando por 16 centésimas
a su perseguidora más cercana, fue uno de los más gratifi-
cantes.

Ninguna atleta antillana había podido ganar la prueba en
Juegos Panamericanos desde que lo hiciera Liliana Allen
en La Habana 1991, la villaclareña terminó más de tres
décadas de sequía y fue la gran sorpresa de las pistas, cabe
mencionar que este año también logró el récord nacional
(11.08 s), en el Mitin deAtletismo de Martinica.

Sus zancadas la llevaron hasta la plata en los 200 m y a
liderar después el triunfo en el relevo 4x100 m femenino.
Con el segundo puesto de los hombres en esa última

competencia y el de Greisys Roble en los 100 m con vallas,
se reafirma que la nueva generación de velocistas se abre
camino y está bajo los reflectores.

En su momento, la plata y el bronce de Alejandro Parada
y Maikel Vidal en el salto de longitud vinieron a reanimar
el panorama, ya que el Deporte Rey tuvo que irse en blanco
durante su estreno. Ambos registraron 8.01 metros (m),
pero el santiaguero Parada consiguió un mejor segundo
brinco (8.00 m) que terminó decidiendo sus puestos en la
lid, dominada por el colombiano Arnovis Dalmero
(8.08 m).

Ante la lesión de Maykel Massó, Alejandro se irguió y su
progresión ha sido enorme: a sus 19 años, es el campeón
centrocaribeño y subtitular en el máximo evento multide-
portivo continental.

Una medalla a cargo de Aslín Quiala era difícil de
calcular, aun así, la muchacha de El Cristo consiguió la
mejor marca de su vida en el salto con garrocha para lograr
su metal bronceado (4.40 m). Lo suyo es realmente notorio,
porque se creció en plena discusión.

Si se trata de competitividad, son figuras Leyanis Pérez y
Liadagmis Povea, uno y dos en el triple salto femenino,
justo como se presagiaba. Al cierre de esta edición, tendría
lugar la final del masculino, donde las posibilidades
cubanas también eran alentadoras y aún no competía el
indómito Luis Enrique Zayas, quien aspiraba a extender su
dominio panamericano en el salto de altura.

Con esto en mente, había condiciones para que el
Atletismo superara su cuota, de hecho, ya rompió el
cauteloso pronóstico de una corona, que anunció su
dirección.

En la Lucha grecorromana sí había grandes pretensiones,
una vez que comenzara la disputa, estaba previsto que
aumentara el acumulado de Cuba, mientras tanto, el estilo
libre se encargó de ingresar preseas necesarias.

Los indómitos Franklin Marén (74 kg) y Arturo Silot
(97 kg) se adueñaron de metales plateados, segunda
ocasión para el experimentado Marén, que cedió en el
colchón frente a Tyler Daniel Berger, de Estados Unidos
(3-0).

Silot ya tiene su trofeo en esas lides, luego de batirse con
Kyle Snyder (14-4), monarca olímpico en Río de Janeiro
2016 y subcampeón en Tokio 2020. De sus compañeros,
ganadores de metales áureos, es preciso señalar que lo
hicieron con la categoría que se aspiraba.

En cambio, Santiago 2023 bajará sus cortinas con
insatisfacciones en deportes colectivos. Faltaban por
definirse algunos, entre ellos el Voleibol masculino, pero
la Mayor de las Antillas había sufrido más de la cuenta en
la rama femenina y cómo olvidar el rendimiento del
Béisbol.

En la pugna entre países mandará Estados Unidos, que
hasta la antepenúltima fecha tenía más de 200 galardones,
Brasil, Canadá y México superaban con creces los 100. El
despunte de Cuba en la línea de meta vino bien para
mitigar el impacto, aunque acopiar alrededor de 50 preseas
evidencia que la élite en la región está lejos, por muchas
razones.

Luces del Deporte Rey

Aspiraciones…
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Leonas invictas en torneo de naciones

Foto: Dirección Provincial de Deportes

Cuba levantó en la línea de meta
Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Maylín del Toro retuvo la corona panamericana
Foto: Mónica RF

Foto: Facebook Jit



Los resultados de la Unión de Jóvenes Comunistas en el
Distrito Urbano No. 3 Antonio Maceo y el
fortalecimiento de sus comités de base fueron analizados
durante la Asamblea de Balance, con vistas al XII
Congreso de la organización.

La estabilidad en los indicadores ha caracterizado el
trabajo en el período evaluativo, explicó Ismely García
Rodríguez, Secretaria General del Comité Distrital en los
últimos años. No obstante, el crecimiento en las filas es
una tarea que debe potenciarse en la nueva etapa.

Sobre la participación en acciones priorizadas en el
territorio, se destacó el papel de la UJC en la
transformación de instituciones y comunidades, así como
en la producción de alimentos en el Organopónico La
República. En este sentido, trascendieron los aportes del
Semin t e rn ad o Álva r o Bar r i e l , e l I n s t i t u to
preuniversitario Mario Maceo y el colectivo del Hotel
Versalles.

“No es posible rememorar esta etapa de trabajo sin
referirse a los dos años de pandemia. La Covid-19 ratificó
el altruismo de nuestra juventud; las experiencias en
centros de aislamientos y zonas rojas, en la atención a los
más vulnerables, que les merecieron la Condición de
Jóvenes por la Vida”, dijo Rodríguez.

Argumentó que la Federación de Estudiantes de la
Enseñanza Media ha logrado mayor calidad en los
procesos y que las Brigadas Técnicas Juveniles
constituyen un eslabón fundamental en el trabajo
innovador y creativo de los bisoños.

Durante la reunión, efectuada en el Seminternado
Hermanos Marañón, se anunciaron los nuevos
integrantes de la Dirección Distrital del Buró Municipal:
Yudssara Garbey Bueno, Lorena Cobelo Tomas, Darling
Turcás Fernández y Yuliet Oliva, como Secretaria
General. Igualmente, fueron seleccionados los delegados
a la próximaAsamblea Municipal.

José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer Secretario del
Partido en Santiago de Cuba, instó a aprovechar todas las
capacidades de la juventud, como vanguardia de la
sociedad. También asistió al encuentro Beatriz Johnson
Urrutia, Gobernadora de la provincia, así como Lisbeth
Ramírez Hernández, Primera Secretaria del Comité de la
UJC en el territorio y funcionarios nacionales.

Durante su Asamblea de Balance XII Congreso de la
Unión de Jóvenes Comunistas, efectuada en el Instituto
Politécnico Pepito Tey, el Distrito Urbano No.1 José
Martí Pérez de Santiago de Cuba socializó los resultados
destacados que presenta en el período de trabajo.

En esta se dieron a conocer los logros de los jóvenes
como el incremento de la participación del Movimiento

Juvenil Martiano en diferentes actividades como
diálogos de generaciones.

La Organización de Pioneros José Martí realizó
asambleas pioneriles, la preparación de los guías base,
jefes y presidentes de destacamento; resalta la vitalidad
del Movimiento de Pioneros Exploradores, y la
preparación integral de niños y adolescentes, en general.

A la Federación de Estudiantes de la Enseñanza Media
se le sugirió ganar en protagonismo en la Enseñanza
Técnica Profesional. Se logró mayor calidad en los
procesos con vista al servicio militar, acercando a estos
jóvenes a la defensa de la Patria; la responsabilidad ante el
estudio y su compromiso con el proceso revolucionario.

Se reconoció a las Brigadas Técnicas Juveniles en la
búsqueda de soluciones y desarrollo de acciones
científicas con impacto directo en la economía del país.

También, las Brigadas de Instructores de Arte José
Martí, contribuyen con los procesos socioculturales en
las comunidades y en el sector educacional imparten
talleres de apreciación y creación.

Entre las ideas socializadas por los protagonistas de la
Asamblea, Yoandri Castro Sotomayor, Secretario del
Comité de Base de la UJC en la Cervecería Hatuey,
compartió que su principal problema era el crecimiento
de sus militantes, “pero una vez se promovió la

part ic ipación act iva de los
verdaderos interesados, y se
consolidó su integración, se
solucionó esta situación”.

Thais Coss Castillo, Secretaria en el Seminternado
Máximo Gómez, refirió que en su institución se efectúa
un trabajo loable con la enseñanza de la Historia de Cuba.

Rolando Cadete, Secretario de la empresa refinadora de
Aceite, subrayó la significación de los trabajos
voluntarios de las brigadas Técnicas Juveniles, y el aporte
desde la Asociación Nacional de Innovadores y
Racionalizadores. “En un joven para hacer avanzar a la
sociedad debe prevalecer el sentido de pertenencia, la
honradez y la disposición”.

En el encuentro se dieron a conocer los nuevos
miembros del Buró Municipal electos. A la Asamblea
asistieron funcionarios del comité distrital, municipal,
provincial y nacional de la UJC, y del Partido, así como
una representación de organizaciones estudiantiles y
juveniles en el territorio.

Distrito José Martí con resultados destacados

El DistritoAbel Santamaría se mira por dentro

El Distrito Abel Santamaría, de la Unión de Jóvenes
Comunistas (UJC), realizó su Asamblea XII Congreso en
el teatro de la Universidad de Oriente, uno de los centros
de educación superior que nutre la estructura juvenil.

Los delegados intercambiaron criterios y propuestas
que contribuyen a la continuidad de la labor solidaria de la
vanguardia juvenil, partiendo del trabajo con las
organizaciones estudiantiles, como cantera de la UJC con
la que hay que interactuar.

Previo al plenario sesionaron las comisiones, entre estas
la de Trabajo Político e Ideológico, donde se abordaron
los retos que impone la defensa de la Patria desde las redes
sociales en el contexto de guerra ideológica o de cuarta
generación que enfrenta el pueblo de Cuba.

abordaron
importantes procesos de la vida interna y externa de la
UJC, llamada a ganar protagonismo en las brigadas
universitarias, las organizaciones estudiantiles, los
centros de trabajo y las comunidades, como verdadera
fuerza transformadora.

La comisión de Organización, en la que se

“Aquí aprendimos a ser mejores personas, a sentir el dolor
ajeno, a trabajar en equipo, conocimos lo que significa ser
continuidad y a partir de este momento seremos más fieles a
la Revolución”.

Con esas palabras el Graduado integral del Entrenamiento
para Reservas de Cuadros Políticos, Adrián Molina Torres,
del municipio de Segundo Frente, agradeció al claustro de
profesores de la Facultad Hermanos Marañón de Santiago
de Cuba.

En la sede de esa institución perteneciente a la
Universidad del Partido Comunista de Cuba, Ñico López,
concluyó hoy la edición 42 del referido entrenamiento que
contó con 62 jóvenes hasta 29 años, que representan a ocho
municipios.

La ceremonia fue presidida por José Ramón Monteagudo
Ruiz, miembro del Comité Central del Partido y Primer
Secretario del Comité Provincial, y la Gobernadora Beatriz
Johnson Urrutia, Miembro del Consejo de Estado de la
República de Cuba.

Durante el intercambio entre estudiantes, profesores del
centro, dirigentes experimentados de las organizaciones
sociales y de masas, quedó claro que los graduados
recibieron las herramientas para perfeccionar sus
conocimientos con la práctica y aportar en la aplicación de
la ciencia a la dirección política de la sociedad.

También participaron los recién incorporados a la
cuadragésima tercera edición del entrenamiento, quienes
pudieron percibir el sentido de la continuidad y constatar la
importancia que le confiere la máxima dirección de la
provincia a la formación de los jóvenes.
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